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on esta edición celebramos varios 
acontecimientos de interés para los Cmovimientos sociales y para los 

defensores del ambiente. Se fortalecen 
organizaciones como el Invernadero 
Escuela La Pueblita, el Proyecto Mano a 
Mano y Mu-ku en comunidad. Cada uno 
de ellos ha transitado un camino que hoy lo 
ha colocado en un espacio productivo, 
generador de propuestas e integrador de 
voluntades.

El Invernadero Escuela La Pueblita se 
apresta a cumplir su tercer año de 
existencia y acaba de finalizar su cuarto 
curso de formación en materia de 
agricultura ecológica periurbana, con 25 
participantes que serán reproductores de 
una infinidad de conocimientos que 
ayudarán a crear y fortalecer espacios 
productivos en la zona urbana y periurbana 
de Mérida. Con este curso suman cerca de 
cien personas a las que se les ha formado y 
motivado para la agricultura ecológica.

El proyecto Mano a Mano, cumplió en 
junio dos años ofreciendo un espacio de 
intercambio de productos agroecológicos 

entre productores y consumidores y 
sirviendo de elemento de apoyo a otras 
iniciativas, como el Proyecto CASA del 
Jardín Botánico de la Universidad de Los 
Andes, que están mostrando gran 
pertinencia y credibilidad, prueba de ello 
fue el exitoso encuentro del 21 de julio de 
2012, con la “Ecoferia en CASA” que 
logró reunir diversidad de grupos, 
movimientos y personas, para compartir 
un día maravilloso, donde cada quien 
presentó actividades y trajo lo mejor de sí, 
todos dentro de una visión integral e 
integradora.

Mu-ku en comunidad que acaba de 
celebrar su cuarto aniversario de la mano 
con las comunidades y movimientos 
sociales de la cuenca del Chama, se 
extiende a otros lugares del país y llega 
más allá de nuestras fronteras gracias a 
Internet; pero principalmente celebra el 
crecimiento en colaboradores y amigos 
que apuestan a la comunicación popular, 
como instrumento para dar a conocer la 
visión de las comunidades y para motivar 
el crecimiento y desarrollo  de las 
organizaciones.

Otro aspecto para celebrar es el encuentro 
de todas estas iniciativas, con otra que 
viene de la academia, pero que ha surgido 
con una motivación y un compromiso con 
las comunidades campesinas y fue 
apoyada de manera acertada por el 
gobierno revolucionario a través del 
FONACIT, se trata del Proyecto 
I s y c a m b i o  ( I n d i c a d o r e s  d e  
Sustentabilidad y Cambio Climático), que 
ya ha comenzado a dar sus frutos y hoy se 
encuentra y a su vez reencuentra con las 
comunidades campesinas y suburbanas de 
Mérida y Yaracuy, para encontrar y 
fortalecer desde estas comunidades 
respuestas y propuestas frente al problema 
del Cambio Climático que amenaza a la 
humanidad.

Una vez más estamos en la calle 
contribuyendo a fortalecer, la organización 
y la unidad de las comunidades donde se 
forjan y crecen propuestas e iniciativas que 
fortalecen este proceso de cambios 
revolucionarios, con el cual estamos 
identificados.
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onathan Hernández, vocero 
del Consejo Federal de JGobierno del estado Mérida, 

sostuvo un encuentro con los  
consejos comunales que hacen 
vida en la parroquia Arias del 
Municipio Libertador. El objetivo  
fue  informar todo lo relacionado 
con el Núcleo  de Desarrollo 
Endógeno Socialista (NUDES), 
que se está ejecutando en el sector  
La Joya.

Estamos en el proceso de 
negociación de 11700 metros 
cuadrados de terreno, cuyo 
propietario es el señor José 
Bonura;  se le canceló una cuota de 
90 millones de bolívares fuertes y 
se están gestionando los recursos 
para el pago total”, expresó 
Hernández.
El proyecto va a tener un impacto 
extraordinario para todos los 
vecinos y vecinas de la parroquia, 

porque allí funcionará: una 
herrería, carpintería, bloquera, 
taller de elaboración de artesanía, 
emisora de radio, infocentro, 
panadería, taller de corte y 
c o n f e c c i ó n  d e  r o p a ,  u n  
invernadero, siembra de diferentes 
rubros agrícolas, además será la 
sede de la Milicia Bolivariana y de 
la Sala de Batalla Social.

Organización Social.
Jonathan Hernández resaltó la 
importancia de organizar la 
comuna y una Empresa de 
A d m i n i s t r a c i ó n  D i r e c t a   
Socialista, para lograr mayor  
eficiencia y control de los recursos, 
“que son del pueblo y para el 
pueblo”, Por último, hizo un 
llamado a todos los Consejos 
Comunales para que se involucren 
en la ejecución del proyecto”

l pasado viernes 25 de julio, en 
las instalaciones del Sistema ETeleférico de Mérida, le fue 

planteado el problema de la invasión 
de la casa comunal en La Pueblita al 
gobernador Marcos Díaz Orellana.
As í  l o  man i f e s t a ron  D imas  
Hernández, Freddy Rojas y Jorge 
Peña, voceros del Consejo Comunal 
de La Pueblita, manifestando que el 
Gobernador  fue  enfá t ico  en  
manifestar que “están totalmente 
prohibidas las invasiones, aún más 
cuando se trata de sedes de Consejos 
Comunales”.
Dijeron los informantes que desde el 
pasado 06 de junio, dos familias del 
sector tomaron estas instalaciones, las 
cuales habían sido adecuadas para el 
funcionamiento de un infocentro y 
una biblioteca y ya contaban con 
mobiliario – mesas, sillas, estantería- 
donados por el Sistema Teleférico de 
Mérida.
 “Sabemos de la necesidad de 
vivienda de estas familias, a las que se 
les estaban haciendo los trámites para 
su vivienda, pero no podemos apoyar 
que se nos invadan espacios que son 
de toda la comunidad, además de ser 
la sede del Consejo Comunal” 
enfatizaron los declarantes. 
Dijo el Gobernador que “las casas 
comunales son la sede del gobierno de 
las comunidades, es decir, del Poder 
Popular”, y que, según el Artículo 
471, literal A del Código Civil, están 
prohibidas las invasiones.
Prometió el gobernador Díaz 
Orellana tomar cartas en el asunto 
para que este tipo de situaciones no 
continúen sucediendo. JPD

En el sector La Joya de El Arenal

Gobierno Regional impulsa proyecto de desarrollo endógeno
El consejo Federal de Gobierno a través de los Consejos Comunales viene desarrollando 
actividades tendientes a mejorar la calidad de vida en las comunidades.

Voceros del CC La Pueblita 
rechazan Invasión de 

casa comunal

Planteado al gobernador problema 

JonathanHernández, primero de izquierda a derecha,
 en reunión con integrantes de los Consejos Comunales

Texto y foto: AristiresDávila
Estudiante de Comunicación Social UBV

Aristires_4@hotmail.com Texto y foto: Jorge Peña
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l sábado 16 de junio en la cancha de 
la Urbanización Manuel Isidro EM o l i n a ,  c o n o c i d a  c o m o  

urbanización Los Periodistas, ubicada en 
la parroquia Arias, municipio Libertador, 
Mérida, se efectuó el cierre del Primer 
Campeonato de Fútbol Sala de la Juventud 
del Partido Socialista Unido de Venezuela, 
JPSUV, actividad que fue organizada por 
el equipo parroquial de esta organización. 
El evento se inició a las 8:00 am con la 
participación de la Oficina Nacional 
Antidrogas, MOVILNET, FONTUR, 
CORPOSALUD, MERCAL. 
 Durante la jornada se contó con la 
presentación de grupos culturales como la 
agrupación Danzas Andinas, el colectivo 
de arte circenses “El Árbol Sonriente”, el 
colectivo de teatro de calle “Simulacro NO 
teatro”, la agrupación de RAP de la 
Escuela Popular de Artes y Tradiciones 
Urbanas EPATU y la colorida voz de Teo 
Mercado. Paralelamente, se realizó la 
inscripción de nuevos militantes del 
Partido Socialista Unido de Venezuela.
Al finalizar las actividades de abordaje 
social, se iniciaron los juegos para optar 
por el tercer lugar, los equipos “Ford 
Dallas” y “Marianita Mendoza” se dieron 
en ese duelo, quedando como ganador 
“Ford Dallas”, luego se realizó la final, 
enfrentándose “Athletic de Bilbao” ante el 
equipo “París Saint Germain”, batiéndose 
entre penales, quedando como ganador 
“París Saint Germain” con el resultado de 5 
goles por 4. Las premiaciones estuvieron a 
cargo de Juan Pablo Buenaño, presidente 
de Fundacite-Mérida y miembros del 

Equipo Parroquial de la JPSUV-Arias, 
además de la participación de los doce 
equipos, protagonistas del campeonato.
Hernán Peña, vocero del comité de 
organización y movilización del Equipo 
Parroquial de la Juventud del Partido 
Socialista Unido de Venezuela, expresó 
que “En mucho tiempo, no se había 
realizado un campeonato de éste tipo, 
donde habitantes de otras parroquias 
apoyen en la organización del evento, 
además es importante resaltar la cohesión 
del Equipo Parroquial de la JPSUV-
ARIAS. Hubo mucha armonía en el trabajo 
realizado”.
Durante dos meses se desarrolló el 
campeonato ,  most rando ta lentos  
deportivos en la cancha, con disciplina y 
pasión por el deporte. Este torneo fue 
organizado gracias a la participación de 
jóvenes revolucionarios, quienes con 
voluntad de trabajo y preocupación por la 
unión de los jóvenes de la parroquia Arias, 
dieron sus energías para la consolidación 
de éste evento, significativo para fortalecer 
el vínculo de la juventud con la 
comunidad. 
Como resultado de éstas políticas creadas 
desde el seno del Equipo Parroquial de la 
Juventud de Arias, se pudo lograr la 
captación de varios jóvenes de la 
comunidad para trabajar en diferentes 
áreas como cultura, deportes, formación 
política, comunicación entre otras 
actividades propuestas para el desarrollo 
de la conciencia en la parroquia.

Juventud Revolucionaria trabaja para consolidar deporte
Carlos Camacho*

 

*Juventud PSUV Parroquia Arias

erardo Valero, vocero de 
deportes del consejo comunal GMarianita Mendoza, que 

funciona en la parroquia Arias sector El 
Arenal, informó sobre las diferentes 
actividades deportivas que viene 
realizando conjuntamente con la 
escuela deportiva Fabricio Díaz y el 
profesor Wilmer en la cancha de usos 
múltiples del sector.
“En los actuales momentos estamos 
efectuando un campeonato de volibol 
mixto categoría libre donde participan 
jugadores de todas las comunidades, 
incluso atletas de la selección de 
Mérida, lo que indica el alto nivel 
competitivo y organizacional del 
torneo”, expresó Gerardo Valero. 
Continuó diciendo Valero que para el 
mes de agosto tienen programada una 
caminata por parejas, categoría libre. 
La ruta  será: Cuesta  La Columna y el 
camino por donde pasó el Libertador 
Simón Bolívar, con llegada a la 
urbanización Marianita Mendoza. 
“Quiero agradecer la colaboración que 
nos facilitara el director de Cormetur, 
Javier Trejo, con la asignación de una 
cuadrilla  para la limpieza del recorrido 
de la caminata”,  dijo Valero.   
Igualmente se tiene previsto el plan 
vacacional para los niños y niñas de 
toda la parroquia Arias.
Agradeció la oportunidad que le brinda 
Muku en Comunidad para hacerles un 
llamado a los voceros y voceras  del 
área deportiva  de  los consejos 
comunales a la unificación de criterios, 
participación, organización, trabajo 
efectivo y lucha incansable para lograr 
apoyo gubernamental y alejar  a los 
jóvenes del ocio y el flagelo de las 
drogas.

El Arenal presente en el deporte

Eventos deportivos 
en la Urb. Marianita Mendoza

Aristires Dávila.

Estudiante de comunicación social UBV.
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a estructura juvenil del 
Partido Socialista Unido de LVenezuela en la parroquia 

Arias, viene efectuando una serie de 
actividades en beneficio de toda la 
comunidad. Así lo dio a conocer 
Hernán Peña, integrante de esta 
organización política. 
“Recientemente culminamos con  
éxito el primer campeonato de 
futbol sala  en la cancha  Los 
Periodistas y ahora nos disponemos 
a organizar un festival de teatro, 
para lo cual estamos buscando toda 
la parte logística en las instituciones 
g u b e r n a m e n t a l e s .  L o  m á s  
interesante para lograr estas cosas es 
el ánimo existente entre la juventud, 
porque son actividades que realzan 
la cultura y permiten la sana 
recreación”, resaltó Peña.

El trabajo fue iniciado a nivel de la 
parroquia Arias, pero “estamos 
seguros que va a repercutir en las 
demás parroquias del municipio 
Libertador, por lo que  pensamos 

realizar eventos interparroquiales 
en cultura, deporte, ecología, 
recreación,  y, por supuesto, no 
olvidando  la  Misión 7 de Octubre”.

En otro orden de ideas, el dirigente 
H e r n á n  P e ñ a  e x p r e s ó   l a  
preocupación por el estado actual  
de las canchas deportivas. En este  
sentido “vamos  realizar  un trabajo 
estratégico,  que permita el  
mantenimiento y conservación de 
esos espacios para el disfrute de 
todos, a través de la conformación 
de juntas administradoras”.

 En cuanto a la parte ambiental 
coordinaremos, con la Fundación 
BIPA, un plan tendiente a rescatar 
las áreas verdes de los diferentes 
sectores de El Arenal, reforestación 
de la quebrada El Volcán,  así como 
la capacitación de los vecinos en  
prevención y  acciones a seguir en 
caso de un desastre socio-natural, 
dijo para finalizar Hernán Peña.

Juramentado Comando 
de Campaña Carabobo 

En la parroquia Arias

ara el Comando Carabobo, el 
municipio Libertador del Pestado Mérida tiene gran 

importancia, de cara a la Misión 7 de 
Octubre, en la búsqueda de los 10 
millones de votos a nivel nacional que 
garan t icen  la  p resenc ia  de l  
Comandante Hugo Chávez Frías en la 
presidencia de la  República 
Bolivariana de Venezuela. 
De acuerdo a lo informado por los 
voceros del Comando de Campaña 
Carabobo en el acto de juramentación 
realizado el día sábado 23 de junio, en 
la parroquia Arias hay mucho 
potencial para fortalecer y lograr 
importantes resultados electorales; 
aquí se cuenta con centros de 
votación como el Colegio Jardín 
Franciscano, Liceo Ezequiel Zamora, 
la escuela de La Pueblita y la escuela 
Eloy Chalbaud Cardona de la 
Urbanización Don Perucho, los 
cuales son considerados como 
bastiones del voto Chavista, por los 
resultados positivos que en anteriores 
votaciones se han logrado. En cada 
uno de estos centros los voceros del 
Comando Carabobo anuncian que 
v a n  a  t r a b a j a r  d e  m a n e r a  
sistematizada y disciplinada  para 
lograr la victoria.
Reconocen los voceros del Comando 
Carabobo, que los reveses sufridos en 
el municipio Libertador se han debido 
a los errores cometidos en el pasado y 
a la  discordia entre algunos 
militantes, por lo que hoy están 
convencidos de la necesidad de la 
unidad dejando de lado los intereses 
grupales y personalistas, plantean que 
lo más importante es la victoria del 
comandante, que no hay que perder el 
entusiasmo expresado por la 
militancia del PSUV y del Polo 
Patriótico, en consolidar  el proceso 
revolucionario.

Mu-Ku en comunidad estuvo presente y 
recogió opiniones de dirigentes y 
militantes de base, que se resumen en un 
marcado entusiasmo y optimismo en la 
victoria del comandante Hugo Chávez 
Frías el próximo 7 de Octubre.

Revolución juvenil en la parroquia Arias

Juventud del PSUV promueve la cultura, el deporte, la ecología 
y la organización política

Aristires Dávila. Aristires Dávila.
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u m p l i e n d o  e l  
c r o n o g r a m a  d e  Creubicación de los 60 

trabajadores de la Plaza Las 
Heroínas en el estado Mérida, el 
Gobierno Bolivariano a través del 
Ministerio del Poder Popular para 
el Turismo (Mintur) presentó el 
diseño arquitectónico de la 
p ropues ta  de  l a s  nuevas  
estructuras en dicha plaza. 

En asamblea de trabajadores y 
junto con voceros del Concejo 
Comunal de Barinitas 83, José 
Gregorio Martínez, presidente de 
Venezolana de Teleféricos 
(Ventel), expuso a los presentes 
las características del diseño de 

estas nuevas estructuras de 
trabajo. “Son tres modelos 
d i s t i n t o s  d e  e s t r u c t u r a s  
planteadas con un mismo diseño 
que mantiene una relación 
coherente con el entorno de su 
ubicación, es decir, con el diseño 
del Nuevo Boulevard Turístico 
Las Heroínas,  del  Nuevo 
Teleférico de Mérida y la propia 
restauración de la Plaza Las 
Heroínas.

Las estructuras están concebidas 
con el uso de materiales 
metálicos resistentes a la 
intemperie y sus modelos 
atienden a las características de 
los distintos rubros de trabajo. Lo 

que permitirá contar con un área 
de depósito para el resguardo de 
l a  m e r c a n c í a  d e  c a d a  
trabajador”, señaló. En aras de 
seguir dignificando a los 60 
trabajadores, se realizan mesas de 
técnicas entre sus voceros y el 
personal del Sistema Teleférico 
de Mérida para aclarar las dudas y 
llegar a un acuerdo sobre la 
aprobación de los diseños 
propuestos.

Esto con la finalidad de mantener 
e l  t r aba jo  mancomunado  
respetando los parámetros 
arquitectónicos que se requieren 
para esta obra.

Mérida, 06.07.2012. (Prensa Ventel).-

MINTUR presentó proyecto arquitectónico 
A trabajadores de las Heroínas 

 Agusmir Guarache A.



Mu-Ku letras
El lugar de encuentro de las letras de las comunidades

EL SAMAN DE PABLITO

n el pueblo “El Guamache”, en la Isla de Coche estado Nueva Esparta, hace ya tiempo fui 
invitado a facilitar un taller de Educación Ambiental y uso de desechos domiciliarios para 
elaborar recursos didácticos, dirigido a los docentes en servicio de esa región. E

Mientras los docentes estaban en el aula de clase elaborando el material didáctico a partir del material 
de desecho, decidí ir a la plaza del pueblo para preparar una salida de campo con los docentes. Ahí, en 
la plaza estaba un hermoso y frondoso Samán dando sombra a los pobladores y a la plaza. 
Inmediatamente me pregunté  ¿Un Samán por estos lados? ¿Cómo llegó este Samán al Guamache? Y 
evocando al profesor Francisco Tamayo, procedí a averiguar con la gente del pueblo. Ahí estaba el 
señor que cuidaba y limpiaba la plaza, fue así como me enteré de la existencia del Samán. 

Cuenta el señor vigilante, que un niño llamado Pablito, nacido en el pueblo, encontró un sobrecito 
con semillas de un árbol engrapado a un diario de circulación nacional, con motivo de la celebración 
del día del árbol en el mes de mayo, y le propuso a su papá, lo ayudara a sembrar las mismas. Este le 
sugirió que buscara un envase donde colocar cada semilla, Pablito así lo hizo. Con el tiempo apareció 
la hermosa plántula y Pablito a partir de ese momento, todos los días la regaba, y la plántula de Samán 
comenzó a crecer. Hasta que llegó el día en que Pablito culminó sus estudios de primaria y tuvo la 
necesidad de irse del pueblo hacia la Isla de Margarita a continuar su instrucción y a trabajar. 
Entonces, aparece la interrogante: ¿Quién se encargará de atender a El Samán? Fue cuando Pablito 
por sugerencia de su padre, procedió a trasplantar el Samán en un lateral de la plaza en la población 
de El Guamache y solicitó a los pobladores cercanos y mas inmediatos a la plaza que por favor se 
encargaran de colocar agua al Samán y cuidarlo. Fue así como esta plántula creció bajo la tutela de 
sus pobladores y ahora, ya hecho un gran árbol frondoso y exuberante, facilita sombra y frescura a los 
moradores como una manera de agradecer sus atenciones. De esta manera, en la plaza Bolívar de la 
comunidad “El Guamache” llegó para quedarse y hacer historia comunitaria “El Samán de Pablito”.

Amigo lector, es así como deberíamos enseñar y aprender con nuestros alumnos e hijos formación 
ambiental. Emulemos estos ejemplos y nuestros hijos se sentirán útiles en su comunidad, defensores 
de su entorno inmediato y comprenderán que el sentido de 
pertenencia es comunitario y no individual. 

Finalmente reflexionemos: ¿Usted 
cree que a Pablito y a sus vecinos 
se les podrá haber olvidado ese 
t ipo de aprendizaje  y  
enseñanza? ¿Usted cree, 
que alguien se atreverá a 
molestar al Samán de 
Pablito? 

6

C.R.Camacho-Acosta
Profesor Titular de la ULA. Mérida
ccamachoa@cantv.net
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El lugar de encuentro de las letras de las comunidades

Te has dado cuenta
Que cayó el agua
De la mano
De la nefasta gota
Que lo derramó todo

Y te preguntas ¿Qué es todo esto?
 Pero no puedes entender
El terrible día de hoy
Y lo que nunca fue el mañana

Te limitarás, te sonreirás mientras te vomitas
Verás el estúpido rostro del espejo
Y no entenderás
De qué lado se está mejor
No entenderás
Y aun así preguntarás
¿Acaso se acaba el mundo?

Pero lo que te digan
Sabes que no importa
Y si es así
El supuesto afirmado
De que se jodió esta vaina
No creo que lo lamentes
Si nunca apostaste 
Fuerte a la vida.

Mujer si hemos de seguir
En el lánguido camino
Por favor que sea sin frenos
Sin ataduras en las manos
Dejando atrás todo

La humanidad de nuestra especie
La barbarie que nos inmunda
Porque la humanidad es inhumana
Y no menos que otras especies
Que retratan en películas de ciencia

Sigamos mejor el camino
De la cabecera de nuestra cama
Sin frenos y directo al precipicio
La vida se vive mejor al borde de la nada
Y no con tanta mierda

Vamos lejos de los guetos
De las ciudades sádicas y antipáticas
Burlémonos de esta vida
De este saco roto por la avaricia
Protestando con nuestra desnudez
Siendo lo que siempre fuimos
Y sin avergonzarnos

CAMINODE LA MANO DE BOB

Fernando Bolívar

7
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esde que era un niño, Nelson Peña 
s in t ió  en tus iasmo por  la  Dagricultura. En su natal Arapuey, 

poblado merideño limítrofe con el estado 
Trujillo en la Zona Panamericana, junto a 
su padre, cultivador de plátanos y dueño de 
un conuco, comenzó su amor por la 
siembra. Allí, entre el estudio y el trabajo, 
Nelson decidió que la agricultura era su 
pasión.
La curiosidad y la inquietud siempre lo 
caracterizaron, llevándolo a investigar y a 
estudiar la agricultura como si fuera un 
arte, siendo muy importante en su 
formación como agroproductor y 
ecologista. Además, es un convencido de 
que el ser humano puede vivir de una 
manera sana si cultiva y se alimenta de 
manera natural.

En defensa del conuco
Los cultivos  multiestrato o conuco, como 
lo conocemos tradicionalmente, se han 
convertido en una  herramienta para 
combatir el monocultivo o agricultura 
convencional. “Debemos rescatar los 

conocimientos ancestrales, volver a la vida 
natural, utilizando técnicas amigables con 
el medio ambiente, creando espacios 
naturales sostenibles. Por esto es necesario 
estudiar y practicar la Permacultura, una 
disciplina que ha rescatado las técnicas 
ancestrales, manteniendo y preservando 
los hábitats naturales con la idea de 
conservar la vida en el  futuro,  
convirtiéndose en la respuesta más viable 
frente a la crisis ambiental”, reflexiona 
Nelson en el conuco multiestrato que está 
cultivando con su amigo Leonidas Méndez 
Dávila, en El Alto, vía El Vallecito.
Nos cuenta Nelson que es un ferviente 
admirador de Masanobu Fukuoka, un 
japonés precursor de la agricultura natural. 
Fukuoka nos dejó un gran legado: trabajar 
con la naturaleza, no en contra de ella, 
trabajar a favor de ella con la menor 
intervención humana. Ese es el principio 
de la agricultura natural.

 “La idea es ir formando el conuco 
multiestrato con sus zanjas de infiltración, 
esto para evitar la erosión y aprovechar al 

máximo el agua de lluvia, de manera que 
cuando llueve el agua se deposita en las 
zanjas evitando que el agua corra. El 
acolchado, hecho con cartón y restos del 
deshierbe,  evita que las gotas de lluvia 
lleguen directamente al suelo, al igual que 
la luz solar, de esta manera se protege el 
suelo, convirtiéndose en alimento para los 
microorganismos, para las lombrices, para 
todos los animales e insectos que están allí, 
descomponiendo materia orgánica, 
incorporándose y fertilizando el suelo”, 
nos explica. 
En los microorganismos está la base de la 
vida, “por eso para la agricultura 
ecológica, orgánica, es importante 
mantener esa vida al máximo, mientras 
más vida haya, más fértil es el suelo. Es así 
como se alimentan los microorganismos, 
descomponiendo los nutrientes”.

Los monocultivos y las plagas
Otra de las características del conuco 
multiestrato es que se trabaja con plantas 
autóctonas,  bien adaptadas,  con 
biodiversidad, intercalando una planta con 

Nelson Peña: agroproductor y ecologista

El conuco: para enseñar y aprender
Texto y Foto: Jorge Peña Domínguez*
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otra, es decir, que ellas se apoyan y se 
protegen. “Cuando se trabaja con 
monocultivos es un dolor de cabeza para el 
agricultor, por la aparición de las plagas. Es 
lógico, si sembramos una sola variedad de 
plantas, por supuesto, el insecto que le 
gusta esa planta se va a multiplicar por 
millones, en poco tiempo. Sus enemigos 
naturales, -otros insectos-, no viven allí, ya 
que hay una sola variedad de plantas”.

Ningún insecto es dañino, lo que pasa es 
que cuando se hace un monocultivo, éste, 
el insecto, se convierte en plaga, “las 
plagas realmente no existen en la 
naturaleza. Nosotros, los agricultores, los 
convertimos en plaga, por sembrar un solo 
rubro”, nos dice Nelson, convencido.
En el conuco multiestrato hay mucha 
variedad de plantas e insectos, así se 
protegen los cultivos. Cuando un insecto 
ataca una planta hay otro insecto que se 
come a éste, es decir, que se van a controlar 
ellos mismos, “y nosotros, como 
agricultores, no tenemos la necesidad de 
estar controlando plagas, sino mantener el 
equilibrio del ecosistema”.
 
¿Es rentable y productiva una 
finca agroecológica? 
Podemos dictar cursos, charlas y talleres, 
pero lo que nos interesa es demostrar que sí 
se puede. Demostrar que una finca 
agroecológica es muy productiva, rentable 
y puede adaptarse a cualquier clima, eso sí, 
con plantas autóctonas.

¿Por qué es rentable? Porque, primero, casi 
no se utilizan insumos externos; segundo, 
el mantenimiento es mínimo –poca mano 
de obra-, ya que el acolchado evita el 
deshierbe; tercero,  no hay incidencia de 
plagas; cuarto, los sistemas de riego son 

sencillos o casi inexistentes, -zanjas de 
infiltración, tanque de aguas de lluvia-, es 
d e c i r ,  a  b a j o  c o s t o  y  m í n i m o  
mantenimiento. Por otro lado, en este tipo 
de agricultura no utilizamos el arado, ya 
que éste daña los suelos; utilizamos el 
acolchado que aporta biomasa, de tal 
manera que estamos formando suelos y 
microclimas. Con la agroecología 
aprovechamos al máximo los recursos que 
tenemos a mano. Todo esto baja los costos 
de producción.

Lo más importante de esto es que, al final, 
tenemos un producto de alta calidad, sano, 
sin agrotóxicos. Además, la gente valora 
este tipo de productos, dándole  más que 
cantidad, variedad; que se dan muy bien en 
nuestro cl ima y lo expendemos 
directamente, sin intermediarios, en los 
mercados alternativos. En el Jardín 
Botánico, en La Hechicera, funciona uno 
de estos mercados alternativos cada quince 
días; allí, funciona el Proyecto Mano a 
Mano, en el cual vendemos nuestros 
productos a precios que permiten una 
relaciòn solidaria entre el productor y el 
consumidor 

Espacio para lo didáctico
El conuco no solo nos provee de alimentos 
sanos sino que también puede convertirse 
en un espacio para la enseñanza y el 
aprendizaje. Nos cuenta Nelson, quien 
también estudia en la Universidad 
Politécnica Territorial y, además, es 
facilitador de la Misión Saber y Trabajo, 
que esa es la idea. ”Hay mucha gente con 
deseos de aprender.  Este conuco se ha 
convertido en parcela demostrativa de los 
estudiantes de la Universidad Politécnica, 
aquí enseñamos y aprendemos. 
También queremos que se convierta en un 

banco de semillas, activo, dinámico. 
Manteniendo la planta, mantenemos la 
semilla”.

Situación actual del 
movimiento agroecológico
Hemos observado un gran avance del 
movimiento agroecológico en el país, 
sobre todo en los últimos cuatro o cinco 
años. Se han venido impulsando valores 
conservacionis tas  en escuelas  y  
universidades, desarrollando prácticas 
agroecológicas  y de conservación, algo 
nunca visto en nuestro país, además, se 
están ejecutando proyectos de apoyo y 
formación a los campesinos y productores 
bajo un enfoque agroecológico.

Considero que uno de los objetivos más 
importantes es el desarrollo rural; de esta 
manera estaremos contribuyendo a 
impedir el colapso de nuestra agricultura, 
transformándola en una actividad 
productiva, pero para ello es necesario 
comprender las contribuciones potenciales 
de la agroecología e incorporarlas a las 
estrategias de desarrollo de la agricultura 
rural y periurbana, impulsando la 
transformación de la agricultura 
convencional en una agricultura limpia o 
agroecológica.

Por supuesto, no todo es perfecto,  a pesar 
del impulso de la agricultura, todavía 
existen muchas trabas para acceder a 
créditos. De mucho nos sirven los 
conocimientos adquiridos en talleres, 
charlas y cursos, pero la idea es ponerlos en 
práctica. Para hacerlo, es necesario que nos 
den créditos a los productores campesinos.

*Comunicador popular
jorgepdominguez@gmail.com
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ctualmente es muy usado el 
t é r m i n o  E c o l ó g i c o  e n  Aestrategias de publicidad de 

empresas o negocios, cuyas actividades 
están muy alejadas de lo que el término 
sugiere. Sólo en ciertos sectores 
académicos, en movimientos sociales 
ambientalistas y en personas que han 
tenido la oportunidad de adquirir 
conciencia ambientalista o ecológica, es 
bien comprendido que la problemática 
de la contaminación ambiental, es un 
serio problema y cada vez nos afecta y 
nos afectará con mayor intensidad y en 
mayor medida perjudicando a las 
generaciones futuras. 
Es aquí donde radica el problema: la 
poca información que se emite a las 
comunidades sobre el verdadero 
problema y cómo atacarlo, permitiendo 
entonces que campañas publicitarias 
creen en el consumidor la falsa idea de 
que ,  por  e jemplo ,  comprando 
compulsivamente, pero utilizando 
bolsas “biodegradables” para llevar lo 
que se compra a los hogares, se estará 
dando un gran respiro a la madre 
naturaleza.
El problema no son las bolsas 

biodegradables, sino la hipocresía con la 
que se trata el tópico en cuestión, pues 
parte de la solución está precisamente, 
en disminuir el consumo en exceso de 
todo lo que nos imaginemos, el agua, las 
comidas , la vestimenta, etc. Para ser 
ecológicos debemos conocer sobre las 
relaciones a las que estamos sujetos los 
seres vivos, con sólo el hecho de ser y 
estar.  Debemos conocer de la 
interdependencia que hay en cada uno 
de los habitantes de nuestro planeta y 
cómo nuestras acciones afectan el todo.

El modelo económico por el que se rige 
actualmente la mayoría de los países, es 
un sistema en el que se tiene la falsa idea 
de que los recursos naturales son 
i l imi tados .  Por  o t ra  par te ,  e l  
procesamiento de esta materia prima, se 
realiza en forma masiva a través de 
grandes industrias que han desplazado 
la mano de obra del hombre por 
maquinar ia ,  que  es  a l tamente  
contaminante del recurso más valioso de 
la naturaleza: el agua. Todo esto se debe 
a  l a  n e c e s i d a d  d e  p r o d u c i r  
masivamente... y son facilidades que 
brinda una economía que se fundamenta 

principalmente en el uso del petróleo, 
conocido como el oro negro.

Por otra parte también está el tema de las 
grandes ganaderías, los cultivos 
extensivos de soya, por nombrar alguno, 
que trae como consecuencia la 
deforestación de las grandes y 
biodiversas selvas, la producción 
agrícola convencional que es muy 
contaminante con consecuencias graves 
sobre la salud de las personas. Con todo 
esto es importante preguntarse ¿Es 
realmente necesaria la producción en 
masa?
¿Cuánta comida se pierde anualmente 
precisamente por esto? ¿Cuánta comida 
proveniente de este sistema devastador 
llega a manos de los más necesitados? 
¿Cuántos objetos terminan en la basura 
anualmente simplemente por que 
pasaron de moda?
Se pueden buscar y ya existen 
a l ternat ivas  para  producir  s in  
desperdiciar tanta materia prima y 
causar bajo impacto ambiental, esto 
debe ir a la par con un sistema en el que 
sea posible la buena administración de 
los recursos procesados, para que 
lleguen al alcance de la mayoría de los 
pobladores y, finalmente, este sistema 
debe funcionar paralelamente con un 
sistema educativo en el que se manejen 
y se lleven a la práctica temas como el 
manejo de desechos, el manejo de los 
recursos naturales, la conservación de la 
vida silvestre.

Debemos educarnos en que ser 
ecológicos, de alguna manera, es 
sinónimo de equilibrio, humildad, es 
sinónimo de pensar responsablemente a 
la hora de obtener cosas, ¿Por qué 
compro esto? ¿Es realmente necesario?
Ser ecológicos es aprender a ser 
a h o r r a d o r e s ,  c u i d a d o s o s ,  
autosuficientes, trabajadores… 

Una ciudad o un país ecológico es aquel 
que incluye en sus políticas de Estado 
acciones como las mencionadas 
anteriormente, tomen en cuenta a 
nuestro ecosistema como variable 
primordial y que impulsen el trabajo y la 
producción local.

*Estudiante de Biología
Universidad de Los Andes

María de Los Ángeles Noguera Mora*

Ecológico? Sí. Pero…
Ilustración: Juan V. Bellorín Contreras
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on gran éxito finalizó el Curso de Agricultura Urbana impartido 
en los espacios del Invernadero-Escuela la Pueblita, al que Casistieron 25 personas provenientes de diferentes comunidades 

de El Arenal, la ciudad de Mérida, Tabay y El Vigía. Esta actividad, 
organizada por la Asociación Civil Invernadero Comunitario La 
Pueblita, contó con la colaboración, en calidad de instructores, de 
personal del CIARA, del INIA y de Maestros Campesinos egresados de 

Durante 11 sesiones de trabajo, y de intercambio de experiencias y
saberes, realizadas los días domingos, en horario de 8:00 a.m. a 12:00 
m., en el período comprendido del 22 de abril al 22 de julio de 2012, 
este curso de agricultura urbana le permitió a los asistentes entrar en
contacto con aspectos como: preparación de sustrato, elaboración de
semilleros, análisis de suelos, preparación del terreno, riego,
fertirrigación y fertilización, hidroponía, control de plagas e
identificación y caracterización de semillas.  Sin duda que fue una
valiosa  experiencia que vale repetir. 

Este curso, aparte de su programación, contó con varios invitados que 
dieron su aporte, de acuerdo a sus conocimientos en materia de 
agricultura orgánica y prácticas agroecológicas. Cabe destacar la 
presencia de la profesora Liccia Romero, quien dio una charla sobre los 
alcances del Proyecto Isycambio y las posibilidades de participación 
del Invernadero Escuela en los aspectos relacionados con agricultura 
urbana, contemplados en este Proyecto. 

También se contó con la presencia del conocido historiador y 
comunicador Popular Martín Guédez, quien ya había dedicado un 
programa de su espacio radial en Radio Nacional de Venezuela, “El 
Socialismo de las Cosas Más Sencillas”, a apoyar al Invernadero 
Escuela y dirigió unas palabras de aliento a los participantes. Martín 
trajo como invitado especial al cantautor Carlos Ruiz, quien cantó 
bellísimas canciones revolucionarias de su autoría y otras de Alí 
Primera, para deleitar a los asistentes al curso. 

Otro invitado especial fue Jaime Díaz, estudioso de la influencia de los 
planetas en la vida del ser humano, quien habló a los participantes de la 
influencia de las fases de la luna en la agricultura. Con esta charla y la 
presencia del geógrafo Pablo Molina, de PDVSA Gas, quien ofreció a 
los participantes su apoyo en el uso de técnicas georeferenciales para 
levantar información útil para el desarrollo de la agricultura urbana y 
periurbana, se dio cierre a este curso, cuyos aportes al desarrollo de la 
agricultura ecológica, se pierden de vista.

l a  A c a d e m i a  d e  C i e n c i a s  A g r í c o l a s  d e l  M P PAT.

AP-NPM
Foto: Alfredo Portillo

Curso de Agricultura Urbana en La Pueblita

la Academia de Ciencias Agrícolas del MPPAT.
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a comisión permanente de 
desarrollo social integral, poder Lc o m u n a l  y  p a r t i c i p a c i ó n  

ciudadana del Consejo Legislativo del 
Estado Mérida, con el concurso de 
instituciones nacionales y regionales del 
Estado Revolucionario, ha desarrollado 
un proyecto que involucra a los 
estudiantes de la Universidad Bolivariana 
d e  Ve n e z u e l a ,  p a r a  q u e  s e a n  
multiplicadores del estudio y del debate 
público, de las cinco Leyes del Poder 
Popular, en las comunidades del 
municipio Libertador. Este proyecto se ha 
concebido como una Cátedra Abierta de 
intercambio de saberes, donde ponentes 
invitados, a manera de conversatorio, 
intercambian con los estudiantes; 
permitiendo transferir conocimientos, 
aclarar dudas y construir en colectivo una 
visión integral de estas Leyes y su papel 
en la conformación del auténtico poder 
popular. 

El Poder Popular, según Francisco 
P a l o m a r e s ,  e s t á  l i g a d o  
irremediablemente a la iniciativa del 
pueblo que desea ejercerlo, y a la 
Voluntad del Estado Revolucionario que 
espera transferirlo. Debe nacer equipado 

de un arsenal ideológico eficiente, capaz 
de asumir los principios y valores 
contemplados en la Ley Orgánica del 
Poder Popular. Su ejercicio constante y 
honesto  lo  i rá  for ta leciendo y  
desarrollando hasta construir “El Nuevo 
Estado Socialista y Bolivariano”. 

Es a través de la acción del Poder Popular, 
de forma planificada y organizada, en un 
ámbito determinado y orientado por los 
valores y principios de la ética socialista, 
la solidaridad, el bien común, la 
honestidad, la voluntariedad, la defensa y 
protección del ambiente y los derechos 
humanos; como lograremos impulsar el 
fortalecimiento de la organización del 
pueblo, robusteciendo la cultura de la 
participación democrática y protagónica, 
fomentando la investigación y difusión de 
los valores, tradiciones históricas y 
culturales de las comunidades. 

Se ha cumplido la primera de tres etapas 
de estos talleres, bajo la responsabilidad 
de los legisladores Francisco Palomares, 
vicepresidente y Martha Zerpa, 
integrante de la comisión, con el apoyo de 
la presidencia del CLEM. En esta 
importante etapa se ha contado con  la 

colaboración del Ministerio del Poder 
Popular para las Comunas, la oficina 
técnica de proyectos del Consejo Federal 
de Gobierno, el periódico comunitario 
Mu-Ku en comunidad y el arquitecto 
Ramón González. Los talleres han tenido 
la presencia de colaboradores como el 
periodista Orlando Oberto y el politólogo 
Husam el Aissamí, quien nos conversó 
sobre guerra de 4ª generación. 

Esta iniciativa es trascendental para el 
empoderamiento de los colectivos del 
Autogobierno comunal. La presencia de 
los estudiantes de la UVB, cargados de la 
alegría y el entusiasmo que los 
caracteriza, el conocimiento que estamos 
construyendo en colectivo, junto a las 
instituciones que nos acompañan; nos 
permitirán en la siguiente etapa, llevar 
esta iniciativa a las comunidades, para 
compartirla y contribuir de manera 
integral, es decir participativa, activa y 
reflexiva, a construir desde allí la Patria 
Nueva, que no es otra que el ejercicio 
pleno del poder por parte del pueblo.

Cátedra libre de intercambio de saberes

El poder popular
Se busca ampliar el estudio de los elementos que determinan el Poder Popular, para generar espacios que permitan la discusión en las comunidades, como 
aporte fundamental para el ejercicio cotidiano del poder por parte del pueblo.

Marta Zerpa*

*Legisladora
malenazerpa4@gmail.com
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n el interior  del Estado 
Plurinacional de Bolivia Eestamos en presencia de un 

fenómeno geopolítico de gran 
importancia y trascendencia. Se 
trata de las rivalidades de poder 
existentes en torno al Territorio 
Indígena y Parque Nacional 
Isiboro-Secure (TIPNIS). Varios 
actores o grupos humanos se 
disputan el control de esta porción 
del espacio geográfico boliviano, 
que tiene una extensión de 12.363 
km² y forma parte del Corredor 
Biológico de Conservación 
Madidi-Amboró, rico en recursos 
naturales biológicos, madereros  y 
petrolíferos.
 
Como principales actores están, 
por un lado, el gobierno que 
preside Evo Morales, el cual está 
en proceso de construir una 
carretera para unir a Villa Tunari, 

en Cochabamba, con San Ignacio 
de Moxos, en Beni, atravesando el 
TIPNIS, y por otro lado, las 
comunidades indígenas de los 
mojeño, yurakaré y tsiman, que se 
oponen a que su hábitat natural sea 
violentado. En medio de estos dos 
actores principales aparecen otros 
grupos que participan en la disputa 
territorial y que tienen sus propios 
intereses.

Muy interesados en que la 
carretera se construya están 
a l g u n a s  c o m u n i d a d e s  d e  
campesinos de origen aymará y 
quechua, provenientes de distintas 
partes del Altiplano, que se han 
asentado en la zona sur del TIPNIS 
y cuya principal actividad es el 
cultivo de la hoja de coca. Pero 
también muy interesado en que el 
TIPNIS sea surcado por una 
carretera está el gobierno de 

La geopolítica en el TIPNIS

* alportillo@ula.ve

Brasil, precisamente el que 
financia el proyecto a través del 
BNDES. 

A todas estas, algunas ONGs, con 
g r a n  i n f l u e n c i a  e n  l a s  
comunidades indígenas, han 
conducido la estrategia de 
oposición al proyecto carretero. Se 
trata específicamente del Centro 
d e  E s t u d i o s  J u r í d i c o s  e  
Investigación Social (CEJIS) y el 
Centro de Investigación y 
Promoción del Campesinado 
(CIPCA), ambas al parecer con 
f i nanc i amien to  ex t r an j e ro  
proveniente de países europeos y 
de Estados Unidos. 

Un ejemplo éste, de la dinámica 
geopolítica en América Latina y el 
C a r i b e  e n  t i e m p o s  d e  
globalización.

Por Alfredo Portillo*
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 *Martha Zerpa 

Jugos para  la vida

-De ciruela pasa  y guayaba
Rico en  fibra  que ayuda a combatir  el estreñimiento  y corregir trastornos digestivos, como colitis y  digestiones 
lentas.La guayaba  es benéfica contra úlceras gástricas y laceraciones producidas por parásitos en el intestino, mientras 
que la ciruelas pasas previenen cáncer de colon al regularizar la función intestinal.
-Ingredientes:  
4 ciruelas pasa sin semilla, remojadas
2  guayabas picadas
- Agua 
-Preparación: 
Mezcle los ingredientes en la licuadora por unos segundos, usando el agua del remojo de las 
ciruelas.  Beber sin colar. Tomar 1 o 2 vasos al día, en caso necesario para mejorar la digestión 2 
o 3 vasos a la semana. No usar como laxante diario.
Debemos además beber agua, la necesaria para aflojar las durezas intestinales y desintoxicar 
nuestro cuerpo, permitiendo un libre paso de los desechos, sin dejar daños en nuestro sistema 
gástrico y urinario.

os jugos, mientras más naturales son  ideales para refrescarnos en días de calor, son 
complemento de nuestras comidas y la más sana opción para un ayuno, cuando Lsentimos que nuestro cuerpo está sobrecargado de toxinas. En  esta  oportunidad, 

compartiremos con ustedes jugos para combatir algunas dolencias propias de la agitada vida 
que llevamos hoy en día.

Tomado de:  www.santji.com/Salud/Articulos/Nutricionista/jugos_curativos.htm      /    *malenazerpa4@gmail.com

Jugos para  la vida



16

ECOFERIA EN CASAECOFERIA EN CASA

· Reunir a las personas y organizaciones que realicen productos 
donde su diseño y elaboración sean a partir de material de   
reciclaje.

· Dar a conocer a las comunidades del municipio Libertador los 
usos y aprovechamiento de los materiales de desecho.

· Concientizar a las comunidades de las formas alternativas de uso 
de los desechos sólidos.

· Informar  a la comunidad merideña en las maneras alternativas de 
consumo de alimentos y sus técnicas de cultivo, en equilibrio con 
la naturaleza.

· Integrar a la comunidad merideña  con acciones ecológicas y de 
rescate de saberes en la sede del Centro de Acciones Socio-
Ambientales, CASA.

· Disfrutar del espacio durante la jornada con diferentes 
presentaciones culturales  y recreativas.

· Fomentar el uso de la bicicleta por los beneficios que trae al 
usuario y al ambiente.

2da Jornada de Acciones Socio-Ambientales

¡¡Una experiencia inolvidable!!
l  21 de julio de 2012, en el Bohío del Jardín Botánico se dieron cita 
gran variedad de grupos de ambientalistas, productores agrícolas Eorgánicos, deportistas, artistas y personas vinculadas al trabajo 

ambiental y de reciclaje, mostrando que en Mérida existe un movimiento 
variado  y diverso que tiene una gran fortaleza.

Se cumplieron los objetivos trazados por los organizadores:
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